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Отчет ВТО: Торговые ограничения G20 усиливаются на фоне 

экономических проблем1 
Согласно 28-му отчету ВТО о мониторинге торговли по торговым мерам G20, 

страны G20 в период с середины мая по середину октября 2022 года увеличили темпы 
введения экспортных ограничений. Генеральный директор ВТО Нгози Оконджо-Ивеала 
призвала страны G20 и всех членов ВТО воздержаться от принятия новых торговых 
ограничительных мер, которые могут еще больше способствовать ухудшению 
перспектив мировой экономики. 

Согласно отчету, цепочки поставок в целом доказали свою устойчивость, 
несмотря на войну в Украине, продолжающиеся последствия пандемии COVID-19, 
самую высокую инфляцию, с которой многие страны сталкивались за последние 
десятилетия, и последствия ужесточения денежно-кредитной политики центральными 
банками, стремящимися ограничить рост цен. Тем не менее, конкретные отрасли и 
регионы пострадали по-разному. 

В целом, темпы введения новых экспортных ограничений членами ВТО 
увеличились с 2020 года, сначала в рамках пандемии, а затем в связи с войной в 
Украине и продовольственным кризисом. Некоторые из этих экспортных ограничений 
были постепенно сняты, но некоторые все еще действуют. 

По состоянию на середину октября 2022 года члены ВТО все еще имеют 52 
экспортных ограничений на продовольствие, корм и удобрения, в дополнение к 27 
экспортным ограничениям на продукты, необходимые для борьбы с COVID-19. Из них 
44% экспортных ограничений на продовольствие, корм и удобрения и 63% экспортных 
ограничений, связанных с пандемией, были сохранены странами G20. 

                                                           
1 https://www.wto.org/english/news_e/news22_e/trdev_14nov22_e.htm 
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За отчетный период страны G20 ввели 66 новых мер по содействию торговле (с 
охватом торговли на сумму 451,8 млрд. долл. США) и 47 мер по ограничению торговли 
товарами (с охватом торговли на сумму 160,1 млрд. долл. США). Эти меры не были 
связаны с пандемией.  

В то же время накопленный запас импортных ограничений G20 продолжал 
расти. К середине октября меры по ограничению торговли, введенные с 2009 года и 
все еще действующие, затронули 11,6% импорта стран G20. 

Число инициированных странами G20 расследований по вопросам 
оздоровления торговли резко сократилось в течение отчетного периода (17 инициаций) 
после пика в 2020 году, который был самым высоким с начала мониторинга торговли в 
2009 году. Антидемпинговые меры по-прежнему оставаются наиболее частыми 
мерами торговой защиты с точки зрения инициирования и прекращения действия.  

Аналогичным образом, внедрение странами G20 новых торговых мер, 
связанных с COVID-19, замедлилось за последние пять месяцев. При этом было 
зарегистрировано четыре новых таких мер в отношении товаров и одна - в отношении 
услуг. Число новых мер поддержки, связанных с COVID-19, направленных на смягчение 
социальных и экономических последствий пандемии, также резко сократилось за 
последние пять месяцев. 

С начала пандемии страны G20 осуществили 201 торговую и связанную с 
торговлей меру в отношении товаров. Большинство (61%) были направлены на 
содействие торговле, остальные (39%) могут считаться как ограничивающими 
торговлю.     

Страны G20 также продолжили поэтапно отменять связанные с пандемией меры 
по импорту и экспорту. К середине октября 2022 года 77% экспортных ограничений 
были отменены, в результате чего 17 ограничений по-прежнему действуют. Хотя 
количество действующих торговых ограничений, связанных с пандемией, сократилось, 
их торговый охват по-прежнему является значительным и составил 122,0 млрд. 
долларов США.     

 
Решение Комиссии США по международной торговле об ущербе от 

импорта полимеров2 
Комиссия США по международной торговле установила, что промышленность 

США понесла материальный ущерб из-за импорта супервпитывающих полимеров из 
Южной Кореи, которые, как определило Министерство торговли США, продаются в 
Соединенных Штатах по цене ниже справедливой. 

В результате окончательного положительного решения Комиссии Министерство 
торговли США издаст приказ об антидемпинговой пошлине на импорт данного продукта 
из Южной Кореи. 

 
Члены ВТО возобновили обсуждение электронной коммерции после 

итогов 12й Mинистерской Конференции  

                                                           
2 https://www.usitc.gov/investigations/701731/2022/superabsorbent_polymers_south_korea/final.htm 
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Члены ВТО начали обсуждение 18 ноября по определению конкретных сквозных 
вопросов, которые необходимо решить в рамках Рабочей программы по электронной 
коммерции в развитие решения, принятого на 12-й Министерской конференции (МК12) 
в июне. На 12-й сессии МК члены ВТО договорились активизировать Рабочую 
программу, особенно в отношении ее компонента развития3. Они также договорились 
сохранить свою текущую практику не взимания таможенных пошлин с электронных 
передач и активизировать обсуждение этого моратория. 

В ходе встречи группа членов представила предложение о том, как 
активизировать Рабочую программу. Члены также поделились своим мнением о темах, 
которые необходимо рассмотреть, и о дальнейших действиях, в том числе о 
моратории. 

 
Субсидии в рыболовстве. Итоги Форума Тихоокенских островов4 
На Тихоокеанском региональном форуме, проходившем 18 ноября 2022 года, 

Министры стран Тихоокеанских островов встретились с Генеральным директором ВТО. 
Они призвали к активному сотрудничеству с целью ускорить вступление в действие 
Соглашения о субсидировании рыболовства и активизировать дальнейшие 
переговоры в рамках второго этапа. 

Министр Койя призвал членов ВТО из числа стран Тихоокеанских островов 
совместно работать над реализацией Соглашения о субсидировании рыболовства в 
интересах долгосрочной устойчивости рыбных ресурсов Тихоокеанского региона, 
продовольственной безопасности и средств к существованию населения. 

Питер Томсон, специальный посланник Генерального секретаря ООН по 
вопросам океана, призвал Тихоокеанских островных членов ВТО одними из первых 
ратифицировать Соглашение и завершить второй этап переговоров до 13-й 
Министерской конференции. 

В рамках Форума Заместитель Генерального директора ВТО упомянула 
стратегию "Голубой тихоокеанский континент - 2050", принятую странами 
Тихоокеанских островов, цели которой согласуются с Соглашением о субсидировании 
рыболовства. 

Мировой океан столкнулся со значительным переловом - по оценкам около 50% 
оцененных рыбных запасов находится в состоянии перелова, по сравнению с 10 
процентами в 70-х годах Исследования ВТО и ОЭСР показали, что правительства 
тратят около 22 миллиардов долларов в год на субсидирование неустойчивого 
рыболовства. Но только $5 млрд. было потрачено в период 2010-2020 гг. на поддержку 
рыболовного сектора (при этом только 65% было направлено на устойчивое 
рыболовство). 

В октябре было проведено выездное совещание для наших послов в Женеве с 
целью обсуждения второй волны переговоров. Они высказали следующие основные 
мнения:   
                                                           
3 https://www.wto.org/english/news_e/news22_e/jsec_18nov22_e.htm 
4 https://www.wto.org/english/news_e/news22_e/fish_18nov22_e.htm, 

https://www.wto.org/english/news_e/news22_e/ddgae_18nov22_e.htm 

https://www.wto.org/english/news_e/news22_e/fish_18nov22_e.htm
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• обязательство завершить эти переговоры к мк13, который, как мы 
предполагаем, состоится в начале 2024 года; 

• сосредоточиться в первую очередь на вопросах, связанных с избыточными 
мощностями и переловом, включая особый и дифференцированный режим; 

• начать с технического этапа, этапа накопления знаний посредством 
семинаров. 

Недавно был создан новый Целевой фонд, и он открыт для приема 
пожертвований.  Этот фонд создан специального механизма финансирования для 
поддержки внедрения новых дисциплин развивающимися странами и НРС. 

 
Своевременная и качественная рыночная информация является ключом к 

прозрачности и продовольственной безопасности5 
Растущие риски для продовольственной безопасности и рыночная 

неопределенность подчеркивают необходимость повышения прозрачности мер в 
области торговли сельскохозяйственной продукцией и усиления обмена данными 
через систему информационного обеспечения рынков сельскохозяйственной 
продукции G20 (далее - AMIS), заявила заместитель генерального директора Анабель 
Гонсалес 18 ноября.  

Она выступала на заседании Группы по информации о глобальных 
продовольственных рынках AMIS в штаб-квартире ВТО. Отмечаем, что десять 
международных организаций, включая ВТО, входят в состав Секретариата AMIS, 
который размещен в римской штаб-квартире Продовольственной и 
сельскохозяйственной организации ООН. 

Гонсалес подчеркнула важную роль, которую сыграла AMIS в обеспечении 
прозрачности рынка и координации политики, а также в предотвращении 
волатильности цен на продовольствие. В этой связи, Гонсалес призвала участников 
изучить новые способы улучшения всех инструментов в целях обеспечения 
прозрачности AMIS.  

Гонсалес также подчеркнула важность улучшения коммуникаций с деловым 
сообществом для решения многочисленных проблем, обратив внимание на недавнюю 
Глобальную конференцию по зерну в Женеве и предстоящие Агропродовольственные 
деловые дни ВТО, которые состоятся 8-9 декабря. 

 
Первый виртуальный курс по основам участия в Комитете по СФС6 
Государственные служащие из 16 африканских стран с 15 по 24 ноября приняли 

участие в виртуальном курсе по ключевым элементам, необходимым для 
эффективного участия в работе Комитета по санитарным и фитосанитарным (СФС) 
мерам. Данный курс, организованный отделением по СФС Отдела ВТО по сельскому 
хозяйству и товарам в сотрудничестве с Институтом обучения и технического 

                                                           
5 https://www.wto.org/english/news_e/news22_e/agri_18nov22_e.htm 
6 https://www.wto.org/english/news_e/news22_e/sps_16nov22_e.htm 

https://www.wto.org/english/news_e/news22_e/agri_18nov22_e.htm
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сотрудничества, представляет собой новое мероприятие по оказанию технической 
помощи, проводимое на французском языке. 

Участниками первого выпуска данного курса являются государственные 
служащие, обладающие опытом в вопросах СФС. На подготовительном заседании, 
состоявшемся 1 ноября, они заявили о своей цели узнать больше о Соглашении по 
СФС и лучше понять текущие обсуждения в Комитете по СФС, чтобы улучшить участие 
своих стран. 

На протяжении всего курса участники посещали интерактивные занятия под 
руководством экспертов СФС. Они также приняли участие в групповой работе и 
неформальных дискуссиях по различным темам СФС, таким как Соглашение по СФС, 
функционирование Комитета по СФС и текущие вопросы, решаемые Комитетом. 
Участники также рассмотрели вопросы, связанные с транспарентностью, 
национальной координацией и IT-инструментами, такими как платформа ePing 
SPS&TBT. 

Некоторые участники также смогли присутствовать на заседаниях Комитета 
СФС 8-11 ноября 2022 года. 

 
Стратегия 2050 года для Голубого континента тихого океана, 

многосторонней торговой системы и субсидирования рыболовства7 
Выступление заместителя Генерального директора ВТО  

г-жи Анжелы Эллард 
Анжела Эллард поприветствовала и поблагодарила правительство Фиджи и 

Секретариат Форума тихоокеанских островов за организацию мероприятия высокого 
уровня для Тихоокеанского региона, посвященного субсидиям для рыболовства.  

Она отметила, что выбор времени и направленность данного события как нельзя 
лучше. Мероприятие состоялось вскоре после успешного завершения вопроса по 
субсидированию рыболовства на 12 Министерской конференции ВТО, или MC12, а 
также после принятия лидерами Форума тихоокеанских островов всеобъемлющей 
стратегии до 2050 года для голубого тихоокеанского континента. Стратегия является 
комплексной и согласуется с работой ВТО.  

Соглашение о субсидировании рыболовства 
Регион сыграл значительную и жизненно важную роль в принятии Соглашения о 

субсидиях для рыболовства всеми 164 членами ВТО после более чем 20 лет 
переговоров. Достигнутое знаменательное соглашение создает новые обязательные 
правила в отношении некоторых из наиболее вредных форм субсидирования 
рыболовства, которые способствуют истощению мировых рыбных запасов. Самая 
важная часть заключается в том, что члены ВТО продемонстрировали, что они могут 
заключить обязывающее соглашение, в основе которого лежит окружающая среда. 

Анджела Эллард подчеркнула, что руководство этого региона сыграло важную 
роль в достижении этого консенсуса, особенно в формировании той части результатов, 
которая обеспечила окончательную сделку. Тихоокеанские острова взяли на себя 

                                                           
7 https://www.wto.org/english/news_e/news22_e/ddgae_18nov22_e.htm 
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ответственность за то, чтобы мир не отказался от второй волны переговоров по 
субсидированию рыболовства, в частности, взятое на себя всеми министрами в 
Соглашении обязательство по продолжению переговоров по субсидиям, 
способствующих избыточным мощностям и чрезмерному вылову рыбы — главному 
приоритету Тихоокеанской группы, и установления жесткого и быстрого срока для 
завершения этой работы. Именно данный последний ключевой элемент заставил всех 
министров согласиться. 

Состояние мировых запасов рыбы 
Почему эта историческая сделка так важна? В настоящее время мировой океан 

сталкивается с огромными проблемами. Одним из наиболее фундаментальных 
вопросов является резкое ухудшение мировых рыбных запасов, которое не 
ослабевает. По некоторым данным, почти половина оцененных рыбных запасов 
подвергается перелову, по сравнению с 10% в 1970-х годах и примерно 18 % в 2001 
году, когда начались эти переговоры. Это снижение имеет не только огромные 
последствия для морских экосистем и, следовательно, глобальной окружающей среды, 
но также имеет серьезные последствия для миллионов людей во всем мире, чьи 
средства к существованию и продовольственная безопасность зависят от 
рыболовства. 

Очень беспокоит тот факт, что некоторые правительства продолжают 
предоставлять субсидии рыболовству, не принимая во внимание их влияние на 
устойчивость. Таким образом, данные правительства инвестируют в уничтожение 
природного капитала, который вместо этого должен приносить щедрые дивиденды. 
Исследования ВТО и ОЭСР показали, что правительства тратят около 22 миллиардов 
долларов в год на неустойчивые субсидии на рыболовство. С 2010 по 2020 годы на 
поддержку сектора рыболовства было потрачено 5 миллиардов долларов (и только 
65% из них нацелены на устойчивое рыболовство).  

Как известно, Соглашение запрещает субсидии, наносящие ущерб устойчивости 
рыболовства, а именно субсидии незаконному, несообщаемому и нерегулируемому 
рыбному промыслу; касающиеся перелова запасов; и связанные с рыболовством в 
нерегулируемом открытом море. Таким образом, это представляет собой 
значительный вклад за сохранение океана и его драгоценных живых ресурсов. 

Теперь, когда Соглашение согласовано, члены ВТО участвуют в двух 
параллельных процессах, чтобы продолжить работу. 

Во-первых, это принятие нового Соглашения. Для достижения результатов 
Соглашение, оно должно вступить в силу, что требует, чтобы две трети членов ВТО 
сдали на хранение свои документы о принятии в ВТО. Г-жа Эллард надеятся, что 
страны региона быстро завершат свои внутренние процедуры и предоставят свои 
документы о принятии, а затем выполнят Соглашение.  

Во-вторых, продолжаются переговоры по решению нерешенных вопросов, 
которые не удалось согласовать на МС12.  

В октябре т.г. был проведен мозговой штурм для послов в Женеве для 
обсуждения второй волны переговоров. Основные мнения, которые они выразили, 
были следующими: 
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- подтвердили обязательство завершить эти переговоры к MC13, к началу 2024 
года;  

- сосредоточение внимания в первую очередь на избыточных мощностях и 
перелове, включая особый и дифференцированный режим; 

- начиная с технического этапа, наращивания знаний через семинары, прежде 
чем приступать к тексту (запланировано на следующей неделе); а также 

- срочное избрание нового Председателя для переговоров.   
К сожалению, процесс выбора председателя продвигается медленно, что 

препятствует работе над вопросами, имеющими большое значение для этого региона. 
Г-жа Эллард попросила найти решение данному вопросу. 

И последний, но не менее важный пункт Соглашения, статья 7 предусматривает 
создание специального механизма финансирования для поддержки разработки и 
внедрения новых дисциплин членами из наименеее развитых стран. В ноябре т.г. был 
учрежден новый трастовый фонд, который открыт для приема пожертвований. Этот 
шаг представляет собой обещание, данное развивающимся странам, и показывает, 
уделению первостепенного внимания их потребностям, сосредоточив внимание на 
выполнении Соглашения.  

Технический семинар (помощь)  
Вступление в силу и реализация были предметом технического семинара ВТО 

на этой неделе, который был проведен в Нанди. Подробные обсуждения были 
направлены на выявление и углубление практических тонкостей реализации. Г-жа 
Эллард надеятся, что это было полезное и информативное занятие для всех.  

 


